

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los jueves y domingos de cada semana.  
 En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs. 3 id. 18.  
 Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, trimestre 6, 1 año 12.  
 En Francia: trimestre 48 rs.  
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

# LA LUCHA.

REDACCION Y ADMINISTRACION.—Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.º derecha.

ANUNCIOS.—A los suscritores, á medio real la línea y á real á los no suscritores. Por meses, precios convencionales. Anuncios oficiales á 2 rs. línea. Los comunicados y remitidos se pagarán segun la importancia de su contenido y extension á juicio de esta Administracion.

Todo pago se entiende per adelantado.  
 Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.

## ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

### Seccion oficial.

La *Gaceta* publica una real orden del ministerio de la Guerra, resolviendo que á los individuos que siendo casados y con hijos, perteneciendo al reemplazo extraordinario de 125000 hombres, continúen actualmente en el ejército por haber cometido el delito de desercion, se les espidan sus licencias absolutas, con arreglo á la real orden de 21 de marzo último, si se hallaren comprendidos y se les hubiere aplicado la de indulto fecha 21 de febrero anterior.

**Fomento.**—Real orden resolviendo que se anuncie á concurso la cátedra de medicina legal y toxicología, vacante en la universidad de Valencia.

—Otras, disponiendo que se anuncien á concurso las cátedras de legislacion comparada y de metafísica, vacantes en la universidad de Madrid.

**Hacienda.**—Real orden declarando improcedente la vía contenciosa respecto de la demanda interpuesta por el cabildo catedral de Sevilla contra una orden de la regencia del reino que declaró sobre la emision de varias láminas intrasferibles en equivalencia de ciertos capitales dotales de determinadas fundaciones.

—Otra declarando improcedente la vía contenciosa para la demanda presentada en nombre de D. Santiago Martinez Ramos, contra una orden de la administracion general que desestimó la excepcion solicitada por dicho demandante, de los dotales de la obra pia fundada en Ledesma (provincia de Salamanca) por D. Miguel Rodriguez Ledesma.

GERONA 21 DE OCTUBRE DE 1875.

### CUANDO ESTO TERMINE.

Por dos veces nuestro colega madrileño *La Epoca*, pide que una buena parte del ejército que opera en este principado marche á engrosar el núcleo del Norte, fundando su peticion ó deseo, que de todo hay, en la falsa creencia de que aquí está casi terminada la guerra civil. Las palabras de *La Epoca* han alarmado como es consiguiente á la opinion pública de Cataluña toda y sus órganos en la prensa se han ocupado con tal motivo de este asunto tratando de demostrar y demostrando efectivamente, que si la faccion está grandemente quebrantada no está vencida ni mucho menos, pues interin las facciones que están todavía en armas tengan un vestigio siquiera de organizacion, no puede asegurarse que están vencidas.

Nosotros no vamos á repetir aquí lo que estos días últimos han dicho muy oportunamente nuestros colegas de Barcelona, pues como la generalidad de los periódicos de Madrid se ocupan casi siempre del estado de las provincias sin conocerlo ni de oídas, es inútil darles razones que á nada conducen mas que á perder tiempo, llenar un espacio que para otros asuntos necesitamos y no sacar nada, pues por regla general los colegas de la Corte no dan su brazo á partir y todo lo mas que conseguimos los de provincias es hacerles enmudecer á fuerza de argumentos y datos incontestables. Estos están aducidos por la prensa de la capital del principado y nada nos resta que exponer á no ser la consignacion de un ruego á nuestras dignísimas autoridades y á los hombres de valer en la provincia, y es el de que acudan al Gobierno exponiendo el estado en que todavía se encuentra el territorio á pesar de lo muchísimo que en poco tiempo hemos ganado; el modo y forma con que se consiguen las ventajas y los resultados que produce la activa persecucion de nuestro sufrido ejército; lo que todavía falta con-

seguirse para poder decir que el enemigo está completamente vencido; el estado de las vías de comunicacion y la seguridad que en ellas se disfruta en el día; la marcha que sigue el servicio de comunicaciones por no haberse podido todavía reorganizarlo por el temor y falta de garantías que sienten los empleados encargados y en fin, todo cuanto se refiera á la actual situacion de la guerra y lo improcedente y perjudicial que en consecuencia seria para la causa de la paz y para el país la desmembracion de fuerza alguna que podría dar lugar á una nueva reaccion de las facciones, y por tanto el recrudecimiento de la guerra devastadora que tan quebrantada se halla ya, merced al escelente plan del nunca bastante querido general Martinez Campos.

Bueno es que se tengan en cuenta las aspiraciones, tendencias y deseos de *La Epoca* y demás colegas de reconocida importancia por su valer y significacion; bueno que se les conteste para hacerles ver la equivocacion que padecen al tratar cualquier asunto, pero es mucho mejor en nuestro concepto acudir á toda hora al Gobierno por cuantas vías sean susceptibles, único modo de contrarrestar eficazmente los errores de aquellos periódicos que, publicándose lejos del teatro de la guerra, padecen muchas veces equivocaciones que suelen ser casi siempre muy perjudiciales á las provincias que, como la nuestra, vienen sufriendo los horrores de la guerra desde el primer día que se dió el grito faccioso en nuestras montañas.

Nosotros, por el contrario de *La Epoca*, deseamos mas soldados para mas pronto conseguir la anhelada paz y cuando mas pronto esta se consiga, mejor será para la nacion, puesto que mas pronto podrá el ejército de Cataluña pasar al Norte á terminar aquello como desea el colega y deseamos todos los buenos Españoles. Pero arrancar de nuestro territorio soldados en estos momentos en que los carlistas andan desconcertados y miedosos; en estos momentos supremos en que ya se vislumbra en lontananza la pacificacion de Cataluña, seria una aberracion incalificable que nos costaria muchas nuevas lágrimas, nueva sangre é incalculables perjuicios.

Deseamos mas que nadie que el ejército pueda salir de Cataluña para seguir su laudable y patriótica empresa en el Norte, pero esto que deseamos con toda el alma, queremos suceda cuando deba suceder, ó sea cuando esto termine, cuando real y efectivamente el país esté libre de ese maldito elemento á quien se combate ya con ventaja. Solo así debe aconsejarse la desmembracion de nuestro ejército.

### CUBA.

Recibimos el correo de la Habana cuyas noticias alcanzan el 15 de setiembre, y ofrecen escaso interés.

Esperábase allí que durante el presente mes de octubre desembarcarian 10000 soldados, con cuyo refuerzo se prometian que podría dar un gran impulso á la campaña.

El *Diario de la Marina* dice que en el departamento Central, á pesar de las escasas fuerzas que lo guarnecen, se imprimía á las operaciones militares toda la actividad posible. Una columna compuesta del segundo batallon del Rey y de guerrillas volantes, en operaciones sobre Santa Cruz, dió por resultado la muerte de siete insurrectos, capturándose cinco caballos, ocho mulos y quince armas de fuego, sin novedad por parte de las tropas.

Emprendió la marcha dicha fuerza de regreso á Puerto-Príncipe y en la finca Durán se apoderó de cuatro mulos. Sobre el rio de las Guásimas, trató el enemigo de hostilizar la columna, mas pronto fué re-

chazado y dispersado, dejando en poder de las tropas dos muertos, un revólver, un machete, una cartera de municiones y señales inequívocas de haber sufrido mayores bajas.

Al llegar al potrero contramaestre, nuevamente nuestros soldados tuvieron ocasion de castigar á los rebeldes, los cuales no pudieron, á pesar de los 300 caballos y 200 infantes con que contaban, hacer retroceder un paso á los guerrilleros de la 1.ª y 2.ª volante, que resistieron su ataque mientras llegaba la infantería. Apenas se presentaron las escuadras de flanqueadores, al mando de su comandante D. Aljo Laborda, en el terreno de la accion, y retiradas por los flancos las guerrillas, no quedó al enemigo otro recurso que pronunciarse en precipitada fuga, dejando sobre el campo ocho muertos, varios caballos y un arma de fuego. En resumen: el resultado de estas operaciones ha sido causar al enemigo 17 muertos, vistos, ocuparles 17 armas de fuego, 12 mulos y varios caballos.

### CORRESPONDENCIAS PARTICULARES DE La Lucha.

Sr. Director de *La Lucha*.

Olot 17 Octubre de 1875.

Muy Sr. mio y de mi apreciable consideracion: Hoy cumple diez días que nos separamos, y apesar de llegar á esta villa algo fatigado, comienzo á escribir á V. satisfaciendo sus deseos que no son otros mas que los de sus abonados al periódico que V. tan dignamente dirige. La columna del simpático joven Coronel Fuentes, despues de haber fortificado el Grau de Olot, La Salud, y el Far, posiciones elevadísimas que cierran el paso á los carlistas tanto los que suban de la parte del Esquirol, como los de la canal de Amer, se trasladó á este sitio punto céntrico de la montaña, para fortificarlo. Muchos desgraciados habitantes de esta comarca que sufren el destierro por temor á los carlistas, ya pueden regresar sin ningun temor á cuidar de sus antiguas moradas, puesto que toda la línea de la corpulenta montaña del Grau queda fortificada y perfectamente guarnecida.

Las columnas en la montaña no descansan para nada, ni se detienen mas que para racionar la tropa, y se asemejan á los marinos, porque éstos, en verdad, no ven mas que agua y atmósfera en casi todas las ocasiones que hacen viages largos, pues bien, las columnas no ven mas que bosques y cielo y á lo lejos las capitales, sin que á nadie se le antoje ir á esa por los buenos vientos que se respiran en las altas cumbres que circuyen á esta villa.

Los pueblos de estas montañas acaban de ver más sus desengaños políticos, porque ellos mismos lo confiesan y todos nos ayudan desplegando tal actividad en obsequio de la paz, que en sus gestos y en sus miradas se conoce el gusto con que nos reciben y nos alojan en sus casas, efreciendo todo el apoyo necesario segun convenga al jefe de la columna. Mas para que sus abonados se formen una idea de esta verdad, compañías solas recorren Susqueda, Osor, Rupit y Tabartet, guardadas antes de los carlistas, sin que estos se opongan á su paso ni al cobro de contribuciones. En una de las salidas que hicieron dos compañías de orden del Coronel Sr. Fuentes á tres horas del Far, sorprendieron una remonta, cogiendo ocho caballos y todo el personal de este establecimiento.

Nada diré á V. de las presentaciones que son frecuentes en Olot y á los jefes de columna como igualmente en Vich, en cuya poblacion, en lo que va de mes, se han presentado doscientos cincuenta y cinco. Los pocos que quedan en esta provincia huyen todo

encuentro con las tropas y se esconden en las masas. A consecuencia de la insubordinación que el día catorce hubo entre un escuadrón de caballería en Amer, algunos creo se presentaron en esa capital y otros en Vich y Santa Coloma según se decía ayer en las Planas. En este pueblo de las Planas pidieron la contribución tan solo unos cinco carlistas armados y el pueblo en masa los hecho desarmando á dos de los cobradores.

Hoy el pundonoroso Coronel Fuentes entró en esta con dos caballos y cuatro acemilas de la intendencia carlista que cogió en el alto de las Finestras, muriendo de resultas del choque dos oficiales carlistas; así mismo sorprendió al Comandante de armas de Santa Pau, el que entró también preso en compañía de otro cofrade.

El espíritu de la montaña es cada vez mayor y se identifica cada vez mas en la pronta pacificación de la provincia. Soy con las consideraciones de aprecio y de respeto con que siempre se reitera de V. S. S. Q. B. S. M.—C. S.

Vilert 18 Octubre de 1875.

Sr. Director de *La Lucha*.

Muy Sr. mio: Faltaria á la confianza con que me honra si no me apresurase á participar á V. el hecho de armas en que, por una vez mas, han llevado una ruda lección esas hordas fanáticas que se encubren bajo la máscara de la religión.

En el día de ayer, y hallándose la columna del Ampurdán á la altura de S. Jaime el Sr. Coronel Jefe de ella Sr. Francés dispuso se separasen el Sr. Comandante del batallón de Toledo, D. Antonio García Galan, con la 5.<sup>a</sup>, 6.<sup>a</sup> y 7.<sup>a</sup> compañía de su batallón con objeto de llevar á cabo cierta combinación reservada de dicho Jefe.

Habiendo sabido el Comandante Galan, por confianza segura, que la facción del batallón de Savalls y 4.<sup>a</sup> de Figueras se hallaban en Vilert, forzó la marcha, y abandonando el camino directo, siguió el cauce del Fluviá á pesar de lo difícil del terreno, consiguiendo caer sobre el dicho Vilert sin que el enemigo se apercibiese de ello hasta que lo fué por los disparos de la vanguardia, á los cuales se dispersaron, pero la fuerza estaba colocada, y á su salida del pueblo fué bizarramente cargado por la 4.<sup>a</sup> de caballería de Tetuan que en Besalú se había incorporado á la dicha fuerza, al propio tiempo que la infantería, atravesando parte el río casi á nado y otra entrando á la carrera en el pueblo, concluían de quitar toda esperanza á los que hubieran pensado en mayor resistencia.

El resultado ha sido hacer á la facción cuatro muertos vistos, tres heridos, 18 prisioneros, entre ellos dos oficiales y cogiéndoles gran número de armas, municiones y pertrechos de guerra.

Las bajas de la fuerza han sido un soldado de Tetuan herido en la cabeza, el Comandante Galan herido leve y un caballo aletargado al atravesar el río.

No se si comprenderá V. estos mal perguenados renglones, pero no tengo tiempo para mas.

Soy de V. afectísimo y atento S. S. Q. B. S. M. Rayo.

Torroella de Montgrí 19 Octubre de 1875.

Sr. Director de *La Lucha*.

Muy Sr. mio y estimado amigo: No bien se tuvo

## MOLINOS DE VIENTO

APLICADOS Á LA AGRICULTURA.

Sabido de todos es que desde la mas remota antigüedad hasta la época presente la humanidad ha constantemente estudiado el modo de aplicar el aire como fuerza motriz, pero todo eran pruebas y mas pruebas sin hallar jamás la tan buscada incógnita.

Los mecánicos de los países mas adelantados y en particular franceses é ingleses, en vano han procurado hallar un aparato que á su sencillez de mecanismo reuniese las ventajas de baratura de adquisición y economía de alimentación y conservación; todos se estrellan ante los gravísimos inconvenientes de funcionar con viento suave ó fuerte. Si era viento suave habia dificultad en mover las aspas, y si soplaba furioso el vendaval daba demasiada fuerza y rapidez al movimiento de rotación, estrujaba el juego de la bomba y hacia astillas el molino.

Estaba reservado á España, á la provincia de Gerona, el producir un ingenio que estudiando deteni-

ayer noticia en esta villa de que los carlistas habian saqueado algunas casas de La Escala, de que en Verges habian amenazado con fusilar algunos rehenes y con arrasar la población si antes de ocho días ésta no les entregaba la cantidad de cuatro mil duros, cuando la irritación de casi todos los vecinos de esta villa llegó á su colmo, celebrando inmediatamente una reunión donde fueron convocadas todas las clases sociales y donde se trató muy seria y formalmente de defender esta villa contra los ataques de esos modernos vándalos que son la ruina de España y la vergüenza é irritación de Europa.

Entre tanto no llegan de un día á otro las trescientas ó cuatrocientas armas que nos ha prometido el bizarro General Sr. Arrando, se acordó en esta reunión formar guardias y retenes para la vigilancia y seguridad de esta villa, tocar á somaten ó á rebato sea cual sea el número de carlistas que puedan amenazar Torroella, y contestar á tiros y con toda clase de armas contra esas hambrientas y diseminadas hordas que no reconocen mas rey que el dinero, mas Dios que el fanatismo ni mas patria que el pillage.

De desear fuera, Sr. Director, que poblaciones como Palafrugell, Palamós, La Escala, y sobre todo La Bisbal, que como cabeza de partido judicial está obligada á dar el buen ejemplo so pena de que todo el Ampurdán la califique de harto *sesuda* y *prudente*; de desear fuera Sr. Director que estas poblaciones imitasen la noble y valiente conducta de esta villa.

País está ya fortificado y en Verges, que es uno de los pueblos mas estratégicos del Ampurdán, se han organizado patrullas y retenes dispuestos á defenderse hasta el último cartucho. Los demás pueblos rurales solo aguardan que las villas mas importantes de la comarca den el grito de alarma para alzarse en somaten y barrer de este laborioso y honrado país los veinte y cinco ó treinta foragidos que con el nombre de carlistas pueden añadir aun una página de sangre á nuestra negra y dolorosa historia.

Un esfuerzo mas y todo ha concluido: que la autoridad militar de la provincia no olvide que aquí y en la mayor parte del Ampurdán solo se desean armas y mas armas; que el pueblo solo necesita de su protección para tomar aun mas empuje y aliento del que va dando pruebas, y la guerra civil, que tanto nos deshonra y empobrece, habrá dado su postrer boqueada.

Queda de V. con la mas distinguida consideración atento S. S. Q. B. S. M.—*El Corresponsal*.

## NOMBRIENTOS, TRASLACIONES Y CESANTÍAS.

Han sido nombrados profesores auxiliares de la facultad de farmacia, en la universidad de Madrid, los Sres. D. Joaquin Olmedilla, D. Ricardo Sádaba y D. Eduardo Talegon.

—Han sido nombrados administradores de embarcos: de Valencia, D. Bartolomé Molero, coronel retirado; de Huesca, D. Joaquin Zardin; de Teruel, don Juan Nogués; de Jaen, D. Juan María Fernandez; de Lugo, D. Vicente Gamero, y de Guadalajara el coronel retirado D. Andrés Teruel.

—Han sido destinados los oficiales terceros del

damente la cuestión superase los obstáculos presentados hasta el día, construyendo un modelo de molinos de viento que ya soplase una suave brisa ó ya un violento huracán, por un sencillo mecanismo regulase su marcha sin precipitarse ni alterar el movimiento que debe tener un aparato de esta especie, dándole con esto condiciones de solidez y duración.

En efecto: D. Antonio Planas, acreditado cerrajero de Cassá de la Selva, desde el año 1872 que está construyendo molinos de viento, de hierro, y tiene ya establecidos un buen número en las comarcas de Cassá, Mataró, Masnou, Vidreras, Caldas, Riudellots y Salt, que por sí solos bastan para acreditarle.

Este invento que á no dudarlo ha de producir una revolución en la agricultura facilitando el convertir desiertos yermos en productivos regadíos, ni siquiera ha enorgullecido á su autor, quien lejos de ir en busca de una popularidad muy merecida por otra parte, se concreta en su modestia á ir montando los aparatos de su invención que se le piden sin acudir para nada á la publicidad periódica ni alterar en lo

cuerpo Administrativo militar D. Ramon de Brinja y Azpileueta, D. Ignacio Lázaro del Diego y D. Luis Casanbon y Boix, á la dirección general del ramo; D. Carlos Bru del Hierro y D. Agustin Morato y Elies al distrito de Castilla la Nueva; D. Nicanor Peinado y Lopez, D. Ignacio Bach y Martí y don Atalo Castals y Bonell, al de Cataluña; D. Miguel Schmid y Jaime, al de Andalucía; D. Luis Robles y Juarez y D. Salvador del Campo y Manzano, al de Valencia; D. Eduardo Rojas y Vilches, D. José Marqués y Anglada, al de Granada; D. Alejandro Luimi y Calleja, D. Eduardo Conde y Sirvent, D. José Ariva y Aroanaga, D. Mariano Aranguren y Alonso, y D. Diego Sola Parra, al de Castilla la Vieja; don Federico Bermejo Villanueva, al de Navarra; D. Jerónimo Muñoz Morales, D. Miguel Conde Fernandez, y D. Luis Fernandez Arroyo, al de Burgos; D. Julio Anguiano Perez al de las Islas Baleares; D. Ismael Mollera Albert, D. Benito Garcés Herrinz y D. Manuel Marinoso Rodriguez, al ejército del Norte; don Manuel Lozano y Encina, D. Francisco García Moreno y D. José Saenz de Santa Maria y Cuestas, á la sección de ajustes del cuerpo; D. Pablo Jimenez Soler, al parque de artillería de Madrid, y D. José Martinez Fernandez, á la fábrica de Oviedo.

—Ha sido nombrado oficial tercero del gobierno de Sevilla, D. Julio Nicolau, que lo es de cuarta clase del de Huelva; y para esta vacante en el de Huelva, D. José Vargas Machuca.

—Ha sido nombrado jefe de negociado de segunda clase de la dirección general de la Deuda, D. Epifanio María Tomé, auxiliar que era del ministerio de Hacienda.

—Han sido nombrados vistas de las aduanas: de Cádiz, D. Jesus María Rodriguez; de Santander, D. Mariano de Bendito; de Barcelona, D. Pedro Nuñez de la Fuente; de Almería, D. Eduardo D. Jurundarena; é inspector de muelles de Cádiz D. Bernardo Alonso de Celada.

## GACETILLA GENERAL.

El ventires del actual á las doce de la mañana, se adjudicará en pública subasta en la casa-cuartel de la Guardia Civil de esta ciudad, un caballo procedente de desecho.

—Todo, hasta el crimen, reviste unas formas excepcionales en los Estados Unidos Véase como una prueba lo que refiere un periódico de aquella república:

«Una terrible tragedia tuvo lugar el lunes en Venecia, Nueva-York. Como á las seis de la mañana un individuo llamado Harrison Andrews penetró en la alcoba de su hijo, de unos diez y nueve años, á la sazón en que se encontraba durmiendo y le descargó dos terribles hachazos, uno de ellos en la cabeza que le partió el cráneo. El ruido que esto ocasionó llegó hasta donde dormían sus dos hijas, una de las cuales acudió para averiguar el motivo, siendo recibida por su padre, revólver en mano, y disparándole un tiro que le ocasionó una herida, aunque no de gravedad, en el vientre. Escapóse la niña y dió parte á algunos vecinos. Entonces aquella fiera deramó una buena cantidad de petróleo sobre la alfombra del cuarto, teatro de tan horrendos crímenes, le prendió fuego y puso fin al drama, levantándose la tapa de los sesos. Los vecinos extinguieron el incendio, y nadie ha podido explicarse el motivo de lo ocurrido. Lo único que se sabe de positivo, es que

mas mínimo la marcha tradicional de su sencillo taller.

¡Ah! si fuese producción de un extranjero la máquina que nos ocupa habría ya atronado el mundo con sus pomposos anuncios y lo habría llenado de aparatos y de talleres haciéndose un nombre europeo.

Pero el que escribe estas líneas, aficionado en gran manera á las obras de agricultura, hallaba muy extraño que en las Revistas apenas se daba cuenta de reformas en esta clase de máquinas y no ha titubeado en dar publicidad á este utilísimo invento creyendo hacer un gran bien al país; y hasta es algo raro que la producción de Planas no haya tenido mas eco entre los infinitos cultivadores de la tierra que, á haberla conocido, habrían empleado cuantiosos capitales en regadíos mejorando por este medio sus propiedades y protegiendo al mismo tiempo la industria española.

Y para que los señores propietarios rurales puedan informarse por sí mismos, ponemos á continuación

Harrison era un hombre escesivamente iracundo y siempre había tratado muy mal á sus hijos.»

—La columna que manda el Sr. Francés salió anteayer mañana hácia Olot con objeto de acompañar de este punto á la villa de Figueras, al muy I. Sr. Gobernador Civil de la provincia y desempeñar al propio tiempo una comisión del servicio.

—Los 50 mayores contribuyentes por inmuebles que publica la Administración Económica de esta provincia para los efectos prevenidos en la ley electoral vijente, son: D. Pelayo Camps y de Matas, don Joaquin de Cárles, D. Manuel Benet y Subirá, señor Conde de Perelada, Sr. Marqués de la Torre, D. Joaquin Pastors, D. Joaquin de Moxó, Sr. Marqués de la Cuadra, Sr. Conde de Solterra, D. Martín Guitó, D. Joaquin Olivas, D. Florencio Nouvilas, D. Melchor Ferrer, D. José Iglesias, D. José de Falgás y de Masanet, D. Joaquin Ferrer, D. Salvador Torroella, D. Joaquin de Berenguer Benages y Comps, Sr. Marqués de Monistrol, D. José Pons de Viñals, D. Joaquin de Cárcer, D. Francisco Delas, D. Ramon Pujolá, D. Salvador Negre, D. Jacinto Descatllar, D. Narciso Fages de Romá, D. Joaquin de Senmanat, D. Francisco de A. Llobet, D. Narciso de Pol, D. José Perxes, Sr. Marqués de Castillo de Torrente, D. Antonio Llambí, D. Juan Planas, D. José Felip y Moy, D. Francisco Javier Rosés, don Alberto de Quintana, D. Ramon de Batlle, D. José María Barraquer, D. Joaquin de Cabirol, D. José Verges de Vilar, D. Antonio Vidal de Llobatera, don Antonio Vidal, D. José Mundet, D. Manuel Laporta, Sr. Conde de Crexell, D. José Vall llovera, D. Gumersindo Aromer, D. José Guitó y Ilach, D. Buenaventura Viñals y D. José de Pagés.

Los 20 mayores contribuyentes por subsidio industrial y de comercio, son: D. Cosme Reig, D. Felix Palmerola, D. Eudaldo Rodergas, D. Juan Reja y Casas, D. José Estrach, D. Antonio Boixa, don Joaquin Massaguer, D. Narciso Farró y Albert, don Juan Corominas, D. José Batet, D. Juan Balaguer y Pujol, D. Tomás Roger, D. Luis Vilaseca, D. Pedro Alegret, D. Nicolás Pedro, D. Buenaventura Casanovas, D. Francisco Llach, D. Ernesto Roulet, don Antonio Vila y D. Ramon Armengol.

—El comandante Sr. Piñana participa con fecha de anteayer desde Lloret de Mar, que en su marcha á este punto desde Vidreras, la fuerza que flanqueaba la derecha de la columna encontró dos compañías del batallón faccioso de Olot, á los que atacó y dispersó envolviéndoles la infantería por la montaña y la caballería y resto de la fuerza por la parte del mar y población, causándoles varios muertos y un oficial y ocho individuos prisioneros, apoderándose de 20 fusiles, municiones y varios pertrechos de guerra.

La columna tuvo un oficial contuso y un soldado herido.

—Mañana á las once de la misma, se venderán en pública subasta en esta Administración Económica, 360 metros orleans, á peseta el metro; 50 id. de guinda, á una peseta id.; 8 id. tegidos de hilo, á 1'50 pesetas id.; 100 id. tegido algodón blanco, á 0'50 id. id.; 265 id. indiana á 0'75 id. id.; 77 id. tejido algodón blanco, á una peseta id.; 28 id. pana á 1'50 id. id.; 54 pañuelos algodón á 0'75 pesetas uno; 141 id. id. á 0'50 id. id.; 14 id. id. á 1'25 id. id.; 16 metros merino á 2 pesetas metro y 5 trajes de dril á 10 pesetas uno.

—Dentro de pocos dias se comenzará la fortificación de varios pueblos del Ampurdan y es muy probable que al mismo tiempo se fortifiquen algunos de la montaña que lo vienen solicitando dias hace.

una lista de los molinos arreglados y en ejercicio hasta el dia, de cuyos interesados conserva cartas altamente satisfactorias que si conviniese hasta podria publicarlas en esa REVISTA si es que la Redaccion no halla inconveniente en honrarle dándole un poco de espacio en sus páginas.

Sr. *Aulet*, de Riudellots de la Selva, conocido por Caldó, tiene uno del tamaño pequeño que sube el agua á la altura de ocho metros.

D. *José Mundet*, de Caldas de Malavella, otro del tamaño pequeño que la sube á seis metros.

D. *Agustín Bou*, de Vidreras, otro del tamaño pequeño que la sube á siete metros.

D. *Narciso Gruart*, de Cassá de la Selva, uno del tamaño mediano que la sube á diez y seis metros.

D. *Narciso Barril*, Pbro. de Cassá, otro mediano que la sube á trece metros.

D. *Martín Guitó*, de Cassá de la Selva, otro mediano á trece metros.

D. *Francisco Viñolas*, de Cassá de la Selva, otro

—Ayer á las tres de la tarde entró en esta ciudad la columna que manda el Coronel señor Ponzoa, procedente de Sta. Coloma de Farnés. Con dicha fuerza llegó el titulado brigadier carlista Don Manuel Martí (a) Pancheta con sus dos ayudantes, un capitán de su estado mayor, de nacion francesa, el aposentador de la brigada que aquel mandaba y cuatro asistentes, los cuales han venido á presentarse al Excmo. Sr. General Arrando, con quien estaba de acuerdo hace álgun tiempo el mencionado titulado brigadier.

—D. Joaquin Andrés ha solicitado la propiedad de doce pertenencias de una mina de plomo con el nombre de *La María*, situada en el término de San Julian de Llor y parage llamado *Cantulsá*.

—Desde el último domingo hasta las dos y media de la tarde de ayer, iban presentados á indulto en esta capital 76 carlistas; de estos, un capitán de caballería con 12 individuos de esta arma armados y equipados. Los demás todos son de infantería y la mayor parte lo hicieron con armas y equipo.

En este número no se cuentan los que ayer se presentaron juntos con el titulado brigadier Martí (a) Pancheta.

—Por la Comisaría de guerra de esta ciudad, se llama á los que se crean con derecho á tres caballos don montura completa; una yegua, sin montura; un mulo y una mula sin monturas y un burro con aparejo, para que dentro el plazo de ocho dias lo reclamen en debida forma.

—En estos últimos dias se han presentado á indulto, en Hostalrich, 20 carlistas; en Sta. Coloma, 12; en S. Feliu de Guixols, 4; en Figueras, 8; en La Junquera, 12 y en Anglés, 5. Sabemos que en otras poblaciones se han presentado varios mas, cuyo número no podemos precisar.

—El veinticuatro del corriente tendrá lugar en la aduana de La Junquera, la venta en pública subasta de doce atados de hierro procedentes de aprehension, que forma un lote de seiscientos treinta y cinco gramos de hierro forjado en barras de mas de 144 metros de seccion á 35 pesetas los cien gramos.

—También el 22 de este mes se celebrará en la Comisaría de guerra de Hostalrich, subasta verbal de un caballo procedente de la facción carlista.

—Tenemos el gusto de participar á nuestros lectores, que el tristemente célebre Cura de Flix se encuentra prisionero en Puigcerdá.

—Se confirma la entrada en Camprodon del general Chacon, en cuyo punto rescató 64 prisioneros que estaban allí en poder de los carlistas, perteneciendo la mayoría de estos al regimiento de caballería Húsares de la Princesa y matando en la sorpresa á una de las guardias encargadas de su custodia.

Hecho esto, el general se apoderó de todo el material y efectos de la Junta de guerra y de la Intendencia, no sin antes haber hecho prisioneros á muchos de los facciosos que allí estaban y obligando á los dispersos á entrar en Francia.

## NOTICIAS.

Antes de la publicación del decreto de convocatoria de Cortes, se permitirán toda clase de reuniones políticas, para organizar y dirigir los trabajos electorales.—Han llegado el general Serrano y el señor Ramos Calderon.—Se ha disuelto la Academia de Bellas Artes de Cadiz.—Han marchado al Norte los generales Quesada y Echavarría.

—Oficialmente no se tiene noticia alguna de la

pequeño á nueve metros.

D. *Juan Pascual*, de Cassá de la Selva, otro pequeño á seis metros.

D. *Pedro Coll y de Pol*, de Salt, otro mediano que la sube á ocho metros.

D.<sup>a</sup> *Engracia N. viuda*, del Masnou, otro mediano á diez metros.

D. *Salvador Blanch*, de Mataró, otro mediano que por una bomba aspirante impelente la sube á la altura de veinte metros.

D. *Terencio Thos y Codina*, abogado de Mataró, tiene otro cerca la riera de Argenton del tamaño grande, que sube el agua á trece metros y otro dia proyecta hacerla subir á veintinueve metros también por una bomba aspirante impelente.

D. *Antonio Xuriquer*, de Barcelona, otro en su propiedad de Arenys de Mar, tamaño mediano, que sube el agua á trece metros.

D. *Juan Cumoleras*, de Tordera, otro de tamaño pequeño que la sube á doce metros.

D. *Gerardo Guardiola*, de Llagostera, otro de

insurrección carlista hasta la madrugada de hoy.

—Designase al Señor Gutierrez Rubalcaba para cubrir la vacante que dejó el almirante Martínez Espinosa.—Hoy se ha verificado la reunion en casa del señor Santa Cruz. Se ha tratado de elecciones. Ha quedado acordada definitivamente la formación de un comité central electoral.—(Oficial.)—El cónsul de España en Perpiñan participó que han sido internados dos oficiales y trece voluntarios carlistas. Dice además, que la gendarmería francesa se apoderó de Gamundi, dos ayudantes y doce voluntarios.

—(Oficial.)—Entraron en Francia el cabecilla Montañés y otros jefes.

—La *Gaceta* publica una circular autorizando á una empresa particular para sustituir con voluntarios los quintos del actual reemplazo bajo ciertas condiciones.—Publica también el parte detallado de la acción sostenida contra la facción de Grau de la Morera.

—S. M. el Rey se halla completamente restablecido.—La oficialidad de los batallones tercero y cuarto ha llegado felizmente á la Habana.—La *Correspondencia de España* cree que el gobierno publicará las notas referentes á la cuestión del Nuncio cuando esté terminada.—Se desmiente que monseñor Simeoni haya gestionado para que el obispo de Urgel venga á Madrid.—Corre en Vitoria el rumor muy vuido de que un batallón carlista de Alava se ha desbandado completamente.—Anuncian de la frontera que han sido detenidos 10 jefes, 60, oficiales y 300 soldados carlistas.

—(Oficial.)—El general Delatre ha batido á la facción de Paraiso en el monte Buarza causándole numerosas pérdidas en muertos, heridos y prisioneros.—La contra guerrilla del valle de Mena ha batido á un batallón carlista en Somorrostro.

## ULTIMA HORA.

(Agencia «Imprenta.»)

Madrid 18.—Han llegado á la Habana dos batallones.—El general Quesada se ha encargado del mando del ejército del Norte.—Cabrera continúa en Pau.—El obispo de Urgel sigue en Alicante incomunicado.—Espérase la publicación de un manifiesto de los radicales.

El Rey ha firmado hoy varios indultos.—En los círculos militares se encomian mucho las últimas operaciones de Delatre.—Los constitucionales han visitado hoy al Sr. Sagasta.—Espérase mañana la llegada del general Serrano, que conferenciará con el Sr. Sagasta.

Madrid 19.—(Oficial.)—Delatre desde Biergé manifiesta que se ha apoderado de 60 caballos, dispersando el resto que pasó el Noguera, aprisionando al jefe de la caballería y á otros tres jefes, muchos oficiales y 70 individuos, y que continuaba la persecución.—Han sido internados definitivamente en Llimoges 500 carlistas.

## GERONA.

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Forment,  
Plaza de la Independencia núm. 15.

tamaño mediano que la sube á quince metros.

Sres. *Cabañas*, de Lloret de Mar, otro de tamaño mediano pequeño que la sube á diez metros.

D. *Juan Perramon*, de Cassá de la Selva, otro de tamaño pequeño que la sube á diez metros.

Sr. *Mas*, de Palafróls, cerca de Malgrat, otro de tamaño mediano que la sube á quince metros.

Sr. *Muné*, de Bidaura, vecindario de Llagostera, otro de tamaño mediano que la sube á nueve metros.

Y D. *Juan Planas*, de Fugás, cerca de Hostalrich, otro de tamaño pequeño que la sube á ocho metros.

### CLASIFICACION DE LOS MOLINOS Y SUS PRECIOS.

Tamaño	anchura de aspas	Precio.
grande	4'80 m.	2,600 rs.
Id. mediano	id. 3'80 m.	2,000 »
Id. pequeño	id. 3'00 m.	1,600 »

Para mas datos dirigirse al inventor, plaza de la Cerna, en Cassá, que los dará en términos sencillos y sin costo alguno.—PEDRO ESPELT.

(De la Revista del Instituto Agrícola catalán de S. Isidro)

# SECCION DE ANUNCIOS.

**PARA LA HABANA CON ESCALA EN PUERTO-RICO.**—Saldrá de Barcelona el día 24 del actual el vapor trasatlántico español MARIA al mando de su capitán D. Federico Molins, admitiendo carga á flete y pasajeros.

Consignatarios: Sres. Plandolit y compañía, plaza Medinaceli, n.º 5, entresuelo. Para el despacho de Aduana, Pórticos Xifré 6. 43

**PARA HABANA CON ESCALA EN PUERTO-RICO.**—Saldrá de Barcelona á últimos de Octubre, á primeros de Noviembre próximo, el magnífico y muy veloz vapor español ALEGRIA, su capitán D. Tomás P. MERCADER, admitiendo carga y pasajeros.

Se despacha en la calle de Mendizábal, n.º 19, bajos. —Agentes de aduanas P. Bertran Pastor y C.ª, calle Cristina, n.º 12, entresuelo, Barcelona. 4

**POESÍAS Y LIGEROS APUNTES POLÍTICO-SOCIALES, DE COSTUMBRES, LITERATURA, ETC., ETC.**

POR  
D. PELEGRIN CALLE LIZARRALDE.

Un tomo en 8.º de mas de 200 páginas. Se vende en la imprenta de este periódico al precio de 2 pesetas.

## Documentos y firmas autógrafas

Los hay antiguos y modernos, que se venden á precios equitativos.

Entre los primeros, los hay del Príncipe D. Felipe, mas tarde Felipe II; de Luis XIII de Francia; de la reina D.ª Maria, esposa de Alfonso V de Aragon y otros tan notables como estos y de los modernos, los hay entre otros, del general Castaños, del general Carratalá, del general O'donnell, del general Prim, de D. Antonio Aparisi y Guijarro, de D. Luis Gonzalez Bravo, de don Pedro Calvo Asensio etc. etc.

En la Redaccion de este periódico darán razon. 2—4

## GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. Sta. Ursula.

SANTO DE MAÑANA. Sta. Maria Solomé vda.

CUARENTA HORAS. Están en la Iglesia del Hospicio.

## PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energia fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este celebre medicamento, ateniéndose á las dadas prescripciones en las instrucciones que acompañan cada caja.

## UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prona y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, góla, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de consipitados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

*Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Unguento*

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

N.º 4.

## QUINTAS.

Los interesados que necesiten sustitutos desde la quinta de 1869 y siguientes inclusa la de setenta mil hombres, á precios convencionales cómodos y no cobrar hasta presentar los certificados de haber ingresado dirigirse á D. Daniel Maimir y compañía, Posada Ampurdanesa, Peso Paja 7 y D. Dionisio Gomez, calle de a Nieve 17. 40—45

## CAFÉ PENINSULAR.

En este establecimiento se necesita un pianista para tocar todos los días de una á cuatro de la tarde y de ocho á once de la noche. El dueño del café informará sobre las demás condiciones. 9

## DOCTOR INABSENTIA.

Los profesores en artes, letras y ciencias, el clero y magistrados, médicos, cirujanos, dentistas y artistas que deseen obtener el título y diploma de doctor ó bachiller honorario, pueden dirigirse á MEDICUS, calle Rey, 46, Jersey (Inglaterra.) 17—24

## Matrículas y Repartos de inmuebles.

Se hallan de venta en la imprenta de este periódico impresos con arreglo al modelo publicado en el Boletín Oficial de la provincia.

## REVISTA DE MODAS.

Grande es la variedad que este año reina en telas para vestidos de invierno, y de ellas daremos una ligera idea. En sedería vuelven á estilarse los brocaletes de dibujo grande todo enramado en un solo color, ó de uno el enramado y de otro el dibujo, viéndose en brocaletes de color claro combinaciones muy bellas como el dibujo blanco sobre maíz, sobre azul claro ó sobre verde agua; tambien los hay en colores oscuros como café sobre azul, lila sobre malva y en dos tonos de un mismo color que sirven para trajes de visita y paseo.

En lanas, las mas ordinarias de tejido serán las mas elegantes, y el cheviot en color gris en toda la escala, ó sopia (habana), lo mismo en variedad de tonos, hará tónicas y aun trajes completos muy elegantes: en estas telas, la combinacion de cuadro de dos tonos cortado luego por dos pequeñas de otro color como negro, azul ó pajizo, es de muy buen gusto, y en fondos blancos ó grises claros servirá para tónicas de señoritas jóvenes. Los paños, las vigotas y el madrás servirán asimismo para trajes de invierno, ya con tónicas, ya combinando el vestido en dos telas con sola una falda; pero esta hechura será propia de telas de lana mas ligeras, y por lo tanto de vestido de mas pretensiones.

Los adornos propios de estos vestidos, de batalla que pudiéramos llamar, serán los galones labrados en su mismo color mas ó menos anchos, y los tejidos con oro, plata ó acero, que se usarán para tónicas y paletots. Sin embargo, las tónicas de cheviot y de otras lanas gruesas no llevarán mas que un falso doblez por dentro, con dos ó tres respuntes á la máquina; el falso doblez es lo que llamamos un bies postizo hacia el revés, cosido por el derecho y vuelto, lo cual sienta infi-

nitamente mejor que un doblez de la misma tela, sobre todo en prendas que tienen nesga.

Igualmente los grandes paletots á la inglesa, largos, con tabla por detras en el talle, grandes bolsillos y cerrados por delante con dos carreras de botones, no llevarán mas adorno que respuntes alrededor, imitando por completo á los grandes paletots de hombre. En cambio los paletots cortos de paño, admitirán los galones labrados y los tejidos con plata y oro. El adorno de flecos se usará mucho tambien este año sobre todo en los trajes de seda y con preferencia los que tienen ricos pies de encajado: respecto de encajes se usarán en trajes ricos, pero no ya los de guipure que pueden contarse como pasados sino los de Chantilly.

Para los niños se usarán las telas indicadas para las señoras y sobre todo el terciopelo, pero el terciopelo inglés que es muy bastante para ellos. De esta tela se harán blusitas muy largas, y citaremos como de novedad la que tiene los delanteros enteros como de sotana y la espalda pegada á un canesú cuadrado y plegada á la inglesa la parte del centro: esta blusa se sujeta con una faja muy b-ja anudada por detras. El cachemir es otra de las telas propias para los niños, sobre todo para estas blusitas ó vestidos á la inglesa, así como el poplin para las niñas que ya gustan faldita y chaqueta: en estos vestidos de poplin se elije una tela lisa y otra de cuadros, que sirve para bieses ó volante plegado en la primera falda, y chaquelita que se completa con chaleco y mangas de la tela lisa. La franela es tambien tela apropiada para los niños y que se usa siempre para vestidos de diario, haciendo la combinacion antes indicada de dos telas, ó el vestido sotana con esclavina, lo que les sirve de abrigo para las mañanas y noches: tambien los niños y niñas llevarán el paletot inglés cer-

rado con dos carreras de botones, para lo que emplearán el paño, el cheviot, y el waterproof ó impermeable lo mismo que las señoras.

Para abrigos se llevarán los paños lisos y los de dibujo matalaseo, negro, azul marino y marron oscuro; el terciopelo en negro y en color de castaña, la siciliana y el waterproof; como adornos de ellos los galones, los flecos y los bordados.

Para abrigos de noche los de cachemir ó naté y los forrados de pieles serán los mas elegantes. No obstante, los de punto blanco con entretela y los de tejido inglés se llevarán mucho.

Para batas y abrigos de casa el cachemir bordado figura en primer término, y los cortes bordados para batas son siempre estimados porque son caros: las de cachemir de colores son elegantes siempre, pero en competencia con ellas están las de colores lisos adornadas con terciopelo de su color y con tiras bordadas en cachemir de distinto color. Para batas más modestas se emplearán la franela y el Biarritz, telas que están al alcance de todas las fortunas.

Como calzado de invierno la botita de cabritilla con cartera ó el zapato Maintenon con gran lazo y media de color. La variedad de gusto que hay en estos géneros de punto, favorece esta moda, pudiendo elegir medias que sean del color del vestido. Los pañuelos de punto para las niñas se los ponen dobles, cruzados y atados por detras en el talle, sin que haya nada comparable al abrigo que prestan estos tejidos de lana flexibles y que se ciñan mucho al cuerpo. Igual ventaja tienen los pañuelos para la cabeza, ó las toquillas de capucha, que sin pesar ni descomponer el peinado, mantienen la cabeza y cuello en un color muy grato.